

No se devuelven los originales aunque no se inserten... Se considerará que continúa suscrita el periódico...

Se considerará que continúa suscrita el periódico... números después de terminada la suscripción.

Franqueo concertado

PRECIOS DE SUSCRIPCION

EN LOGROÑO, UNA PESETA AL MES. FUERA DE LA CAPITAL, trimestre adelantado, TRES PESETAS. Trimestre vencido, TRES PESETAS VEINTICINCO CÉNTIMOS. EXTRANJERO, SIETE PESETAS trimestre.

Anuncios a precios convencionales. Comunicados, a UNA PESETA lúnea. Número suelto 5 céntimos

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

OCULISTA. Muro de la Penitencia, 18, entresuelo. Consulta diaria y operaciones de 11 a 1, y de 3 a 4. Gratis a los pobres.

Arboles frutales. Lauro Ibáñez, hijo y sucesor de D. Pedro, de Nalda, ofrece para esta temporada una abundante colección, garantizando todas sus variedades.

Para VENDER. Estacas injertables

Mouvedre 1202, Aramon Ganzin número 9, Riparia, Rupestris núm. 3209, Barbados Lot. Precios módicos. Marcial Ombra, propietario. Figueras (Gerona)

Máquinas de injertar. Las máquinas de injertar más perfectas son las de Roy que llevan la marca

G. PEPIN FILS AINÉ. Burdeos (Francia)

Exigir marca sobre todas las máquinas. Desconfiar de imitaciones. DE VENTA.

En todas las buenas ferreterías y casa de D. Adolfo Herrarte. Haro

VENTA AL POR MAYOR: Vda. y sobrino de Antonio Delmas

Cortes, 555, 1.º Barcelona. Venta al por mayor de Rafia

Aviso al público. HA LLEGADO a esta ciudad el reputado dentista Bilbao, don Juan García. Dentadura para la masticación sin paladar, las más modernas conocidas.

Dientes, cada uno, 5, 750 y 10 ptas. Orificaciones, de 10 a 20 id. Empastes, de 250 a 5 id. Extracciones, 2 a 5 id. Consulta de 9 a 1 y de 3 a 5. Ofrece su gabinete en el Hotel Paris

Despacho de carnes de Galo San Martín. Caballería, 31

Se vende carne de cebón de 1.º sin hueso a 2 pesetas kilo y de 1.º con hueso a 1.50; solomillo a 2.50.

Se venden vacas de varias clases holandesas, bretonas y Bordalessas. Se dan a prueba. Todas recién paridas. Para informes dirigirse en Logroño a Galo San Martín, Caballería, 31.

La Vitícola Riojana de Castilla y Latorre, Alfaro

Como el principal objeto de esta nueva sociedad es contribuir a la más pronta reconstrucción del viñedo en estas provincias vitícolas, se propone en la próxima campaña dar como en la presente, y más si cabe, toda clase de garantías a los viticultores, facilitándoles planta americana con las seguridades y buena fe propias de esta casa, evitando así los grandes perjuicios que el viciosa comercial les ha venido causando, sembrando a la vez la desconfianza y retrasando la producción de nuestra riqueza principal.

En breve comenzarán los trabajos de injertar en nuestra finca «El Estajado», la primera de España y hasta del extranjero, e invitamos a los inteligentes a que visiten y se convengan de la bondad de las vides que empleamos; admitiendo encargos de injertos especiales en variedades, longitud y diámetro.

Ofrecemos Rafia superior a precios tan ventajosos como ninguna otra, interresando por lo menos una bala ó sean 100 kilogramos poco más ó menos.

MENTRAS CONVENCIONALES. Las carreteras

Hace muy pocos días publicó la Gaceta un decreto, del cual no nos hemos ocupado, dando a conocer el plan de estudios y construcciones de carreteras en 1906.

El plan de subastas comprende nada menos que 293 carreteras nuevas y el de estudios 226, ó sea, en junto 519 nuevas carreteras del Estado que se ponen en marcha para este año, en uno ú otro paso de su tramitación.

Y viene en seguida una observación concerniente al aspecto económico del problema. Los presupuestos de las carreteras que se han de subastar llegan a un total de 60 millones de pesetas. Los plazos de construcción de esas carreteras dan un promedio de poco más de tres años, y como sesenta entre tres dan veinte para el cociente, tenemos que ese presupuesto de 60 millones, viene a gravar tres presupuestos sucesivos con un gasto de veinte millones, poco más ó menos.

A esos veinte millones hay que añadir el importe de los estudios de los que se mandan estudiar y la cantidad correspondiente de los presupuestos de 1905 y que no pudieron ser subastados. No tenemos a mano los datos para citar lo uno y lo otro; pero no hace falta para que el lector se forme idea de que todo ello está muy por encima de los 16 millones escasos a que ascienden los créditos del presupuesto para esas atenciones.

El artículo 22 de la ley de Presupuestos para 1904 dice terminantemente que «no podrán contraerse obligaciones cuyo importe previsto exceda del crédito legislativo, siendo nulos aquellos que infrinjan esta disposición», y no se podrá decir que ese precepto sea cumplido en el caso que examinamos.

Por otro lado, hace y se promulga ese plan a sabiendas de que no se va a cumplir. Se dispone subastar todo eso; pero queda la reserva mental de no subastarlo, ó de subastarlo en condiciones de que no pueda haber licitador. En la nota puesta al pie del estado hállase toda la filosofía de la disposición; á esa categoría de obras incluídas en el plan de 1905 y que no se subastaron ó que no tuvieron licitador, van á verse reducidas las más de las carreteras que constituyen el plan de 1906.

Entonces ¿para qué se publica? Para servir á los amigos, para deslumbrar á los incautos, para ochar á los ojos de los ciudadanos el polvillo de los arañeros burocráticos, para continuar esta política de farandula con que se está acabando hasta con la posibilidad de poder gobernar á este país.

Se hizo el otro día en Aragón que el rey prometiera á los pueblos que le aplaudían un millón más para las obras del Canal famoso; se prometían ahora al caciquismo y á la oligarquía para que éstos á su vez puedan prometer al país 519 carreteras nuevas; se anuncian cada día 100 específicos maravillosos, mucho más vitandos que esos contra los cuales clama con tanta razón en su última circular el fiscal del Supremo, y se va llevando á todas partes, arriba y abajo, una completa desmoralización.

Comercio de los Zamoranos HARO. Unico en esta población dedicado á géneros blancos y de punto. En este acreditado comercio se ha recibido el más completo surtido de mantillas de todas las clases para la próxima Semana Santa.

Interesa á las señoras que tengan que comprar, ver nuestras clases y precios á que las realizamos, antes de adquirir en ningún otro establecimiento.

Los mismos artículos y á los mismos precios, expendiendo nuestros representantes por los pueblos limitrofes.

Especialidad en tiras bordadas. No confundirse. Los Zamoranos, Plaza de la Cruz, 5, Haro.

BRIONES. La fiesta del árbol

Nos despertó la música tocando una alegre diana, notándose el movimiento propio de los días festivos. Media hora antes de los dos de la tarde, que era la designada para dar principio la función, comenzó el volteo de campanas y pasacalles de las músicas, viéndose la plaza llena de gente de todas las clases sociales.

A las dos en punto, y colocados los niños de ambas escuelas con sus dignos profesores al frente en el salón de sesiones del Ayuntamiento, dió principio el acto, pronunciando elocuentes discursos el señor alcalde, el presbítero don Francisco Leiva, y el maestro señor Bergareche, describiendo la gran importancia que la replantación del árbol tiene, no solamente para la salud pública, sino también para el cultivo, pues mientras en Egipto, antes completamente infructífero por la sequedad de su tierra, merced al arbolado se ha conseguido obtener abundantes lluvias, las feraces campañas andaluzas se marchitan por momentos, debido á las criminales talas que de montes enteros se han hecho en estos últimos años.

Todos los oradores fueron aplaudidos con gran entusiasmo por los oyentes. Seguidamente se puso en marcha la comitiva: cada niño llevaba su árbol y banderola, y á los acordes de la música y de los cantos entonados alusivos al acto fueron colocándose aquellos en las respectivas hoyas que de antemano tenían abiertas y que los peones del Municipio se encargaron de tapar. Después se les dió su correspondiente ración de torta y queso, continuando tocando la música hasta el anochecer.

Como en estas operaciones se invitó gran parte de la tarde, hubo necesidad de suspender la función de las niñas hasta el día siguiente. Tal fue la afluencia de personas en el teatro que, á pesar de llevar un atento B. L. M. del señor alcalde, no pudimos penetrar en el salón, y sin la atención de las señoras directoras de la Junta, que nos proporcionaron un lugar adecuado, no hubiéramos visto nada.

Se pusieron en escena «Violeta», «El castigo del orgullo», «El sueño de la noche», y «Caso misterioso», tomando parte en la interpretación de las mismas las niñas de las escuelas públicas Paca, Ascensión, Leonor, Dolores, Felicidad, Casilda, Eugenia y otras, que desempeñaron muy bien su cometido, rayando á gran altura Dolores, Ascensión y Paca Pérez. Recibieron frenéticos aplausos.

Por dimes y diros de las músicas, no tocó ninguna de ellas en los entreactos, esperando que se lograra la fusión de las dos bandas dentro de poco.

Tanto el señor alcalde como la Corporación, maestros y demás personas que han intervenido en la fiesta están de enhorabuena, por el brillante éxito alcanzado.

5 de marzo.

SECCION DE HARO. HARO

Marzo se porta admirablemente: ayer nos obsequió con otro día de primavera y hoy, aunque el viento que corre es más molesto y frío, el sol brilla y calienta.

Ya el campo, reconocido, muestra la lozanía de los sembrados, con promesa de abundantes cosechas.

Las operaciones agrícolas se practican en las mejores condiciones. No falta trabajo. Se ha dado comienzo á las plantaciones de vid americana y los trenos de desfonde, preparando nuevos terrenos, funcionan sin interrupción.

\* Anoche, á las nueve, ingresó en el hospital Basilio Ranedo, con una herida en un brazo, que le produjo con una navaja de pequeñas dimensiones el joven Martín Gamarra, con quien poco antes había cuestionado en la calle de Linares Rivas.

El agresor quedó detenido en la cárcel á disposición del Juzgado.

Por orden de la Alcaldía se sigue con rara constancia la campaña contra los perros callejeros. Se los cazaba á lazo antes, y ahora, licenciados los perreros, se les propina la morcilla envenenada, después de las diez de la noche. No está mal. Por más que dicen que lo que abunda no daña, aquí, ciertamente, era conveniente hacer algunas bajas en esa falange de canes sin amo, ó semi-abandonados que pululaban por ahí á todas horas, siendo un estorbo, una molestia, cuando no un peligro para los vecinos.

Está bien que, de vez en vez, se abran esos claros en la raza canina; pero si se emplea la estricnina para exterminarlos, que los empleados encargados de esa operación tengan cuidado cómo lo hacen.

Porque ayer, un vecino se quejaba de que en pleno día le habían matado un perro de caza que tenía en grande estima.

Y fuera de las horas marcadas para exterminarlos con la morcilla, ésta no debe administrarse.

\* En la cáscara verde y seca de nuez, y en la corteza verde de la naranja, ha encontrado el señor Zori, nuestro estudioso é inteligente convecino, dos admirables secretos para la pirotecnia. Así lo hemos visto anunciado en impresos que dicho señor dirige á los alcaldes y Ayuntamientos, ofreciendo los productos de su taller de pirotecnia, en cuyo escrito se dan curiosas explicaciones del invento, y se prometen su aplicación desde este año á los fuegos artificiales que confecciona, por encargo, el señor Zori.

Notoria es la pericia de este señor en estas materias, y avisándole con la antelación necesaria, teniendo en cuenta el estado delicado de su salud, hará cosas notabilísimas, en relación, naturalmente, con el precio de la obra que se desea.

No creemos que este año, para nuestras ferias, se encomiende estos trabajos á gentes extrañas, que ni lo han de hacer mejor ni más barato que el señor Zori, digno, por otro lado, de la ayuda de sus convecinos y de la atención del Ayuntamiento.

\* Precios que rigieron en el mercado celebrado ayer en esta ciudad: Trigo, de 1050 á 11 pesetas fanega; cebada, 7 y 750; centeno, 4; avena, 5 y 550; maíz, 4; ricas, 9 y 950; habas, 11 y 12; arbesas, 4; caparrones pintos, 4; ídem blancos, 21 y 22; alubias de riñón, 40; ídem majarrestas, 18 y 19; huevos, 4 1/5 la docena.

\* Orden de los asuntos que han de tratarse en la sesión del Ayuntamiento que se celebrará esta tarde: Escrito de don Fermín Galo Eguiluz, excusando el cargo de asociado, y resolver otro caso de incapacidad. Extracto de los acuerdos adoptados en el mes de diciembre último. Dictamen de las cuentas municipales del año anterior. Acta de deslinde de un terreno con la segunda trasversal del Cerrado. Instancia de doña Apolonia Iradier para ejecutar obras de reformas en dos casas de su propiedad. Relación de ingresos y gastos de la Cocina Económica en el mes anterior. Recaudación obtenida por consumos y arbitrios en el mes anterior. Designación de testigos que actúan en los expedientes de excepciones otorgadas á mozos de los reemplazos últimos. Resolución de la superintendencia, recaída en un recurso de alzada que quedó pendiente en la sesión última. Acordar acerca de la subasta para imprimir el reglamento de higiene. 6 de marzo.

SECCION DE CALAHORRA. CALAHORRA

El día de los Santos fué sereno y caluroso, luciendo la procesión, á la que asistieron numerosos fieles y una nutrida Comisión del Ayuntamiento, presidida por el primer teniente alcalde don Pedro Miranda.

Por la tarde, pocos buenos calahorranos dejaron de asistir á la Catedral á adorar las santas reliquias de nuestros ínclitos patronos.

En la sesión del Ayuntamiento no se trataron otros asuntos que los puestos en la orden del día, siendo uno de ellos facilitar á Nicolás Escorza, abuela de tres niños abandonados por su padre, la subvención para llevarlos á la Beneficencia provincial, acordándose favorablemente.

Terminados los asuntos de la orden del día, el señor Miranda levantó la sesión muy acertadamente.

\* El 4 celebró sus días un conocido industrial, aunque le correspondía el día 3, verificándose el gaudium en la famosa quinta Villa Felipe. Felicidades M. Terio, y hasta otra.

\* El sábado llegó de Victoria el comandante de artillería don Emilio Ruiz, con su bella esposa y preciosa hija. En la estación le esperaban don León Abeja, de Arribe, con sus hermosas hijas, su tia doña Paula Lestau y varios amigos, saliendo para dicha ciudad, donde pasará una temporada al lado de su familia.

De Bilbao vino don Enrique Sáenz. El tiempo sigue sereno y caluroso, convidando á pasar por los campos, donde se ven los árboles llenos de flor y los pájaros comienzan á moverse, dando alegría á los que desean salir del triste invierno.

\* A las cuatro y media de esta tarde ha fallecido el fabricante de conservas don Aniceto Antónzanzas Tamayo, cuya muerte ha sido generalmente sentida, por las simpatías con que contaba el finado, á cuya vida y demás familia acompañamos en su justo dolor.

Don Eustaquio Ucha ha entrado en la convalecencia, lo mismo que la esposa del abogado don Federico Ferrando.

\* El baile celebrado anteanoche en el Veloz-Club y organizado por el elemento joven, resultó un fracaso, por falta total de muchachas, cosa que no se esperaba.

Es sabido que en ese simpático Casino los bailes son buenos cuando son iniciados por la Junta directiva, y nada más.

SECCION DE NAJERA. NAJERA

La Cuaresma. Ya terminaron los Carnavales y con él se fueron la alegría y el buen humor. Los fieles celebrados el domingo de Pineta estuvieron concurridos como los anteriores, siendo digno remate de las diversiones carnavalescas.

Nada ha indicado aquí que el Carnaval tienda á desaparecer. Este año ha sido mayor el bullicio, y los más formales han echado una cana al aire.

Así somos y así seremos. A las penas se las recibe con alegría, y es necesario hacerlo así para no aburrirnos y ser víctimas del abandono.

La Cuaresma ha empezado ya, y la vida austera y de penitencia nos priva durante algún tiempo de divertirnos y de ahogar los pesares y tristezas con juegos y jolgorios.

Los bailes se han suspendido; las iglesias recibirán multitud de fieles deseosos de purgar sus pecados con rezos y penitencias.

Las vigiliás y ayunos traspasarán las puertas de todos los hogares y no pocos estómagos recibirán de mal humor á los viernes, que vienen á turbar la regularidad de las digestiones.

Los paseos se empiezan á animar. El del domingo estuvo en todo su apogeo, convidando á ello el buen tiempo que hizo.

Así pasaremos la Cuaresma hasta el día de Pascua, volviendo á la vida alegre y dejando las penitencias y ayunos hasta el año 1907.

El puente de Arenzana. El domingo amaneció hermoso, y con este motivo aproveché la tarde y fuime hasta el puente de Arenzana, pasándolo por primera vez desde que lo han dado por terminado.

El tramo metálico es sólido y está bien colocado. En el relleno del hueco donde estuvo el puente de madera se han empleado muchos metros cúbicos de tierra sacada de un terraplén próximo.

La desviación del agua la han hecho con una presa sencilla, y á ello es debido en gran parte que haya buscado su antiguo cauce, y en su curso ha tropezado con el relleno, formando una enorme balsa que seguramente será un criadero de ranas y un foco infeccioso.

Dicen que así conviene, pues se busca que esta balsa se vaya rellenando poco á poco con la maleza que arrastren esas aguas, para cuyo efecto se ha dejado un tubo á modo de alcantarilla que atraviesa el relleno que hoy es carretera.

Lo principal es que ya está terminado, habiéndose regularizado el trasporte y la comunicación con los pueblos del llano y de la sierra.

Después de casi dos años de batallar continuo é incansante, vemos terminada una obra que hacía tanta falta como el pan del día.

¿No podríamos los españoles seguir el ejemplo de los franceses y poner el costo del franqueo para el interior de España á 10 céntimos también? Más necesarios estamos nosotros que nuestros vecinos de tal reforma, ya que es escasez la circulación de cartas que hay en muchas provincias. Nuestros obreros manuales, y, más aún, nuestros campesinos, apenas usan las ventajitas que el correo les ofrece, y sólo en casos de pura necesidad y cuando los es imposible mandar el recado ó el aviso, ó recuperados, por otro medio, apelan á las públicas estafetas.

Hay que vulgarizar el servicio de correos, hay que despertar la afección á las cartas, á corresponderse unos con otros por escrito todos los españoles, por la relación engendra el cariño, y el cariño es base fecunda de simpatía y mutua comprensión. El día que en España circulen diez veces más de cartas que ahora, la obra de la unidad nacional habrá adelantado muchísimo en consistencia.

¿Qué se opona á que rebajemos los quince céntimos del sello de comunicación nacional á diez? Cada nada, como no sea la rutina y el perjuicio de unos miserables centenares de pesetas que de momento tendría que pagar de más el Tesoro para aumentar el personal de correos un poco, y otros pocos centenares que dejaría de percibir por la baja del franqueo; pero si la circulación de cartas se doblase, lo cual es seguro que ocurriría dentro de poco si en ello se interesarán todos los españoles, el perjuicio de los primeros meses se trocaría en beneficio, ya que el mismo personal bastaría para las exigencias del aumento de correspondencia.

Después de la rebaja votada en Francia, España será la nación de Europa en que la tarifa postal resultará más cara, como se demuestra por los siguientes datos:

En Alemania el franqueo de una carta cuesta 12 céntimos y medio, siempre que no pase de 20 gramos; de 20 á 250 gramos se pagan 25 céntimos.

El precio en Inglaterra es de 10 céntimos hasta 28 y medio gramos; 15 céntimos, desde 28 y medio gramos hasta 57, y á partir de este peso hay que añadir 5 céntimos por cada 57 gramos ó fracción.

En Suiza una carta cuesta 10 céntimos hasta los 250 gramos.

Lo cual prueba que el tipo de 10 céntimos es el más generalmente adoptado en todas las naciones para las comunicaciones interiores del Estado, aceptando además con este franqueo mayor peso que en España.

Por lo que es útil rebajar á 10 céntimos el importe del sello de franqueo nacional, es de todo punto indispensable reducir la tarifa de 15 céntimos que se paga en España por cada 15 gramos de aumento.

Porque los españoles tenemos que pagar 15 céntimos por cada 15 gramos ó fracción, y según la tarifa de los países de Europa, una carta que pese 200 gramos, en Suiza, en Bélgica ó en los Estados Unidos, costaría sólo 10 céntimos; en Alemania, 25; en Inglaterra, 30; en España, casi asusta decirlo, ¡dos pesetas y 10 céntimos!

Y ahora añadan ustedes los sellos de urgencia, que cuestan la friolera de veinte céntimos.

Tomemos de los franceses este buen ejemplo, ya que tantos malos hemos tomado de ellos; rebajemos á diez céntimos el precio del franqueo para el interior de la nación; pero, ante todo, borremos de las tarifas de comunicaciones el enorme é irrisorio aumento de quince céntimos, que viene á ser de un céntimo por gramo.

SECCION DE CALAHORRA. CALAHORRA

El día de los Santos fué sereno y caluroso, luciendo la procesión, á la que asistieron numerosos fieles y una nutrida Comisión del Ayuntamiento, presidida por el primer teniente alcalde don Pedro Miranda.

Por la tarde, pocos buenos calahorranos dejaron de asistir á la Catedral á adorar las santas reliquias de nuestros ínclitos patronos.

En la sesión del Ayuntamiento no se trataron otros asuntos que los puestos en la orden del día, siendo uno de ellos facilitar á Nicolás Escorza, abuela de tres niños abandonados por su padre, la subvención para llevarlos á la Beneficencia provincial, acordándose favorablemente.

Terminados los asuntos de la orden del día, el señor Miranda levantó la sesión muy acertadamente.

\* El 4 celebró sus días un conocido industrial, aunque le correspondía el día 3, verificándose el gaudium en la famosa quinta Villa Felipe. Felicidades M. Terio, y hasta otra.

\* El sábado llegó de Victoria el comandante de artillería don Emilio Ruiz, con su bella esposa y preciosa hija. En la estación le esperaban don León Abeja, de Arribe, con sus hermosas hijas, su tia doña Paula Lestau y varios amigos, saliendo para dicha ciudad, donde pasará una temporada al lado de su familia.

De Bilbao vino don Enrique Sáenz. El tiempo sigue sereno y caluroso, convidando á pasar por los campos, donde se ven los árboles llenos de flor y los pájaros comienzan á moverse, dando alegría á los que desean salir del triste invierno.

\* A las cuatro y media de esta tarde ha fallecido el fabricante de conservas don Aniceto Antónzanzas Tamayo, cuya muerte ha sido generalmente sentida, por las simpatías con que contaba el finado, á cuya vida y demás familia acompañamos en su justo dolor.

Don Eustaquio Ucha ha entrado en la convalecencia, lo mismo que la esposa del abogado don Federico Ferrando.

\* El baile celebrado anteanoche en el Veloz-Club y organizado por el elemento joven, resultó un fracaso, por falta total de muchachas, cosa que no se esperaba.

Es sabido que en ese simpático Casino los bailes son buenos cuando son iniciados por la Junta directiva, y nada más.

SECCION DE NAJERA. NAJERA

La Cuaresma. Ya terminaron los Carnavales y con él se fueron la alegría y el buen humor. Los fieles celebrados el domingo de Pineta estuvieron concurridos como los anteriores, siendo digno remate de las diversiones carnavalescas.

Nada ha indicado aquí que el Carnaval tienda á desaparecer. Este año ha sido mayor el bullicio, y los más formales han echado una cana al aire.

Así somos y así seremos. A las penas se las recibe con alegría, y es necesario hacerlo así para no aburrirnos y ser víctimas del abandono.

La Cuaresma ha empezado ya, y la vida austera y de penitencia nos priva durante algún tiempo de divertirnos y de ahogar los pesares y tristezas con juegos y jolgorios.

Los bailes se han suspendido; las iglesias recibirán multitud de fieles deseosos de purgar sus pecados con rezos y penitencias.

Las vigiliás y ayunos traspasarán las puertas de todos los hogares y no pocos estómagos recibirán de mal humor á los viernes, que vienen á turbar la regularidad de las digestiones.

Los paseos se empiezan á animar. El del domingo estuvo en todo su apogeo, convidando á ello el buen tiempo que hizo.

Así pasaremos la Cuaresma hasta el día de Pascua, volviendo á la vida alegre y dejando las penitencias y ayunos hasta el año 1907.

El puente de Arenzana. El domingo amaneció hermoso, y con este motivo aproveché la tarde y fuime hasta el puente de Arenzana, pasándolo por primera vez desde que lo han dado por terminado.

El tramo metálico es sólido y está bien colocado. En el relleno del hueco donde estuvo el puente de madera se han empleado muchos metros cúbicos de tierra sacada de un terraplén próximo.

La desviación del agua la han hecho con una presa sencilla, y á ello es debido en gran parte que haya buscado su antiguo cauce, y en su curso ha tropezado con el relleno, formando una enorme balsa que seguramente será un criadero de ranas y un foco infeccioso.

Dicen que así conviene, pues se busca que esta balsa se vaya rellenando poco á poco con la maleza que arrastren esas aguas, para cuyo efecto se ha dejado un tubo á modo de alcantarilla que atraviesa el relleno que hoy es carretera.

Lo principal es que ya está terminado, habiéndose regularizado el trasporte y la comunicación con los pueblos del llano y de la sierra.

Después de casi dos años de batallar continuo é incansante, vemos terminada una obra que hacía tanta falta como el pan del día.

Mucho hemos hablado: las columnas de LA RIOJA en su sección de Najera, lo atestiguan, y hubiéramos estado siempre con el mismo tema si el puente no se hubiese terminado para esta primavera.

Sea esta, pues, la última vez que hablémos de ello, y felicitemonos de que por fin puedan pasar los carros y coches sin necesidad de sufrir interrupciones lamentables.

Bien venidos. Procedentes de Logroño, se encuentran en esta ciudad don Joaquín Irrarrazmendi, subdirector en la provincia de la Compañía de seguros «La Vasconia» y su simpática esposa doña Rosario Quiñones, quienes pasarán aquí unos días visitando las numerosas relaciones que cuentan.—PALACIOS, 8 de marzo.

SAN MILLÁN. Con motivo de la Cuaresma, están efectuando los reverendos padres agustinos de este convento todos los viernes y domingos funciones misioneras, y predicán al pueblo (que en masa acude á oír la palabra divina) alternando cada día un orador de los varios que hay en la actualidad en dicho monasterio.

\* Ha fallecido de existir, á la avanzada edad de 66 años, la vecina de Lugar del Río Felipa Sierra y Pascual (q. e. p. d.).

\* Se halla ya restablecido el teniente retirado de infantería don Antonio Toñes, el cual sale ya á la calle. 4 de marzo.

FOLLETÓN \* \* \* \* \* LAS MÁSCARAS ROJAS \* \* \* \* \* Véase en cuarta plana

El proyecto de jurisdicciones

El debatido proyecto que pena los delitos contra la Patria y el Ejército, ha sufrido otra importante modificación, que ha cambiado su esencia y su forma, pero en cambio ahora será delito hablar mal de cualquier pueblo de España.

La nueva redacción de los artículos variados ahora será la siguiente: «Artículo 2.º Los que de palabra, por escrito, por medio de la imprenta, grabado, estampas, alegorías, caricaturas, signos ó alusiones ultrajaren á la nación ó su bandera, himno nacional ú otro emblema de su representación, serán castigados con la pena de prisión correccional.

«En la misma pena incurrirán los que cometan iguales delitos contra las regiones, provincias, ciudades y pueblos de España, ó sus banderas ó escudos.

«Art. 3.º Los que de palabra ó por escrito, por medio de la imprenta, grabado ú otro medio mecánico de publicación, en estampas, alegorías, caricaturas, emblemas ó alusiones injurien ú ofendan al ejército ó á la armada, ó á instituciones, armas, clases ó cuerpos determinados del mismo, serán castigados con la pena de prisión correccional. Y con la de arresto mayor en sus grados medio y máximo ó prisión correccional en su grado mínimo, los que de palabra, por escrito, por la imprenta, el grabado ú otro medio mecánico de publicación, instigaren á la insubordinación en institutos armados ó á apartarse del cumplimiento de sus deberes militares á personas que sirvan ó estén llamadas á servir en las fuerzas nacionales de tierra ó mar.

«Art. 4.º La apología de los delitos comprendidos en esta ley, y la de los delincuentes se castigará con la pena de arresto mayor.

«Art. 5.º Los tribunales ordinarios de derecho conocerán de las causas que se instruyan por cualquiera de los delitos á que se refieren los artículos 1.º y 2.º de esta ley ó de su apología y la de los delincuentes, siempre que los encausados no pertenezcan al ejército de mar ó tierra y no incurran por el acto ejecutado en delito militar.

«De las causas á que se refiere el artículo 3.º y de su apología y la de los

delincuentes, siempre que los encausados no pertenezcan al ejército de mar ó tierra y no incurran por el acto ejecutado en delito militar.

«De las causas á que se refiere el artículo 3.º y de su apología y la de los

delinquentes, conocerán el tribunal del fuero de Guerra ó Marina.
«Cuando se cometieran al mismo tiempo dos ó más delitos previstos en esta ley, pero sujetos á distintas jurisdicciones, cada una de éstas conocerá del que sea respectivo.»

SECCION DE ARNEDO

ARNEDO

Mucho tiempo hacía que no se había conocido un mercado tan concurrido como el de ayer 5, en el que rigieron los precios que en otros de la provincia.

\* Por medio de bandos se hizo saber al vecindario la creación del correo de Lodosa á esta ciudad, encargándose de su conducción don Melchor Jiménez.

Importantes son para todos las ventajas que reporta tal mejora, pues saliendo como sale ahora, la correspondencia á las siete de la mañana, se recibe en Logroño á las once, y la de éste, aquí por la tarde sin dormir en Calahorra, de tal manera, que se puede contestar sin demora alguna.

Merecen plácemes las personas que hayan contribuido á la realización de ese proyecto, en el que se estaba trabajando constantemente desde hacía años.

Hacemos presente á cuantos de la parte del Norte dirijan cartas á esta ciudad, que deben poner los sobres con la dirección de «por Lodosa-Arnedo», pues por Calahorra duermen en ésta hasta las doce del siguiente día, resultando gran retraso.

\* Los tradicionalistas celebrarán el día 10 con una misa en el convento de Santa Clara de esta ciudad.

\* Digna de aplauso es la campaña que el alcalde don Primo Barrián, está haciendo contra la blasfemia, cantares escandalosos y palabras obscenas.

\* Los campos presentan un aspecto inmejorable, y los árboles frutales ostentan abundantes flores en todo el regado.—Inru. 6 de marzo.

Cinematógrafo

Teatro.—En el Gran Casino.—Bautizos.—Enfermos.—Viajeros.

Empieza á escasear el público en la sección vermouth, lo mismo que en las secciones dobles.

En la primera de ayer se puso en escena por segunda vez «El alma del pueblo». La interpretación pareció á la del primer día. La señorita Plá, tan briosa, al par que semejaba estar tan delicada.

En «¿Quo vadis?» estuvieron bien los artistas.

Para hoy, en función vermouth «Venus Salón», y en sección doble, «Los pícaros celos» y «Las granadinas».

Ayer se verificó en el «Gran Casino» el concierto anunciado, viéndose los salones repletos y muchas chicas bonitas, cosa que aquí no constituye una novedad, pues por suerte ó por desgracia abundan en Logroño las mujeres hermosas y al simpático círculo concurren en abundancia.

La «Tuna Musical del Conservatorio de Madrid» cosechó grandes aplausos.

En el preludio de «El Anillo de Hierro» se distinguió nuestro paisano el joven violinista harense Marcial Espiga. La Junta directiva les hizo un donativo.

En la iglesia de la Redonda recibió ayer tarde las aguas bautismales un niño del joven banquero de esta plaza don Federico Herrero de la Riva.

Actuaron de padrinos los tíos del neófito don Joaquín Herrero, y su prima la gentil señorita María de la Riva, hija del rico comerciante de Barcelona don Enrique.

También anteaer fue bautizado un hijo de nuestro amigo el bizarro capitán de Bailén don José Otegui.

Ayer fue acometida de un ataque cerebral la señora del encargo del almacén de esta representación de la Tabacalera don Francisco Sacristán, inspirando serios temores el alarmante estado de la paciente, á quien rodea toda la familia.

La simpática y amable señorita Matilde Martínez Rivas, se encuentra hace algún tiempo en cama, habiéndose agravado estos días, por lo que ha sido viateada.

Don Francisco Martínez, empleado en esta Delegación de Hacienda, continúa en el extremo grado de gravedad que ayer decíamos.

Después de pasar unos días con la familia del médico militar don Francisco Domingo salieron ayer con dirección á Zaragoza y Barcelona el propietario de Castro Urdiales don José Ortiz y su arrogante hija señorita Elena, á fin de despedirse de sus parientes esta última, pues en breve tendrá lugar un entrancito en el convento de Carmelitas, de Vich.

Para San Sebastián marcharon don Enrique Díaz y don Marcelino O. de Lanzagorta.

Llegó de Quel el diputado provincial don Guillermo S. de Tejada.

Se encuentra entre nosotros el oficial de infantería don Basilio Augusti, hijo del teniente general del mismo nombre.

El diputado á Cortes por Torrecilla-Nájera don Félix Irujo regresó de Madrid.

De Alfaro llegó el ganadero de aquella ciudad don Amalio Díez.

Para saludar al presidente del Consejo señor Moret, estuvo ayer en Miranda el gobernador civil.

De Tafalla llegó en unión de su señora el juez de instrucción de aquel partido don Florencio Sacristán, avisado del grave estado de su madre.

MONTEMAR.

SECCION DE CAMEROS

SOTO

Tiempo hace que en ésta no se oía una misa como la cantada hoy por la masa coral «Filarmonía Sotense».

Había gran entusiasmo por oír, por ser la primera vez que cantaba en público, y esto unido á que á sus ensayos se prohibió la entrada, mas el poco tiempo que llevaban ensayando, hizo que la iglesia se llenase de bote en bote.

Para su debut eligieron una misa de Inmortalidad á tres voces con acompañamiento de bombardino y bajo.

Cantaron magistralmente, con gran afinación y esmerada práctica.

Organillo puede estar su incansable director, porque los resultados superaron á lo que se esperaba.

Doy á todos mi más completa enhorabuena y en especial á don Rafael Martínez por el acierto con que los ha dirigido.

\* Debido á la iniciativa del estudio, so doctor el médico de ésta don Manuel

Fernández Piñero y á las facilidades dadas por el excelentísimo Ayuntamiento, dentro de poco quedará instalada una sala en el hospital de San José, con todos los adelantos que la ciencia moderna reclama.

Además del material quirúrgico traído de fuera, se han recibido algunos donativos y se esperan otros de personas amantes de este pueblo.

Omitimos los nombres de los donantes hasta conocer el de todos los que han contribuido á tan bien hechura obra.

\* El domingo recibió las aguas bautismales la hija de nuestros particulares amigos Vicente Lázaro y Salustiana Martínez, siendo padrinos los abuelos de la recién nacida, Toribio Martínez y Jesusa Sánchez.

Los concurrentes al acto fueron obsequiados con dulces, licores y habanos.

\* El mercado del sábado nulo por el mal tiempo.

MONTENEGRO

Una carretera

Debido á las activas é incansables gestiones del diputado á Cortes por Soria el excelentísimo señor Vizconde de Eza, ha sido incluida en el plan de obras de construcción para el actual año la carretera de Montenegro de Cameros á Villoslada.

Al tenerse aquí conocimiento de este hecho, por ser el pueblo á que más directamente favorece, por carta que recibiera de su celoso diputado el día 28 de febrero último, llenos de regocijo, reuniéndose el vecindario delante de la casa de Ayuntamiento al disparo de cohetes y chupinazos que anunciaron tan buena nueva, y rebosando alegría en los rostros, bien pronto se organizó una espontánea y pacífica manifestación que recorrió todas las calles, haciendo fuese precedida del Ayuntamiento con bandera y de una rondalla compuesta de aficionados del pueblo que tocaba escogidas piezas, y á sus acordes se improvisaban cantares alusivos al acto y de agradecimiento á su digno representante en Cortes, que eran coreados con gritos delirantes de «viva el Vizconde de Eza», «viva Montenegro de Cameros», y consecuentemente se intercaban otros al Ayuntamiento y á cuantos gestionan la consecución de la carretera.

A dicha manifestación, á pesar de lo desahuciable del día, concurrió el pueblo entero, hombres, mujeres y niños, y terminada la cual, declarando el día de fiesta popular, se expansionó con rendir culto á Terpsicore, habilitándose al efecto un espacio local en la Casa Consistorial por no poder serlo en la plaza pública, pues estaba nevando.

Por la noche reprodujeron otro nuevo y animadísimo baile por la juventud.

Nada de particular tiene, pero sí mucho de sentimental, que un pueblo se entusiasme y exclame en regocijo al ver que se acerca el día que ha de salir del aislamiento en que se halla para entrar en el concierto con los demás pueblos de la nación y sus hermanos los de la región por medio de una vía de comunicación, para desenvolver su riqueza, pudiendo con igual competencia que los demás exportar los productos de su suelo, como son las ricas maderas de haya y pino de los montes que posee, todavía vírgenes, y las finísimas lanas de sus ganaderías, así como importar los artículos de primera necesidad, de que carece, y de los cuales se ve privado en épocas del año que, cual la presente de nieves, por ser uno de los pueblos más avanzados de la Sierra de Cameros, se interrumpe el paso de los caminos, más bien senderos abiertos en las breñas de las peñas, hallándose en constante crisis alimenticia; sólo que sus habitantes, pacíficos y resignados, se limitan á satisfacer como pueden y religiosamente los tributos del Estado sin algaradas como las que promueven los de otras regiones en crisis momentáneas, mientras la de aquéllos, como se dice, es constante y por eso muy dignos de protección.

Así, pues, no desmaye el señor vizconde de Eza en sus gestiones y con el interés y cariño demostrado, trabaje hasta conseguir por completo la construcción de dicha carretera; y el Gobierno debe atender las peticiones de este representante sobre el particular como basadas, no en el vicio de pedir, sino en la más estricta justicia y necesidad, seguros de que el pueblo de Montenegro les vivirá eternamente reconocido.—J. G.

AUDIENCIA

Dos disparos contra un guardia

El joven abogado señor Mandi estuvo ayer ante el tribunal de esta Audiencia la eximente de locura á favor de Angel Rozas Martínez, acusado de haber disparado dos tiros de pistola contra el guardia municipal de esta ciudad Valeriano Ezquerro.

El hecho ocurrió el día 14 de julio, en la calle del Laurel.

Angel Rozas se hallaba pasando en forma que llamaba la atención de los transeúntes.

El guardia Ezquerro, que prestaba servicio en aquel distrito, requirió al Rozas para que se retirase á su casa; pero éste, lejos de obedecer, le contestó con malos modales, llegando la cosa hasta el extremo de que, sacando el Rozas una pistola que llevaba, hizo contra el guardia dos disparos, yendo los proyectiles á dar en el pecho del Ezquerro.

La fortuna hizo que los citados proyectiles no atravesasen más que la tela de la guerrera, quedando aquéllos entre ésta y el forro.

Valeriano Ezquerro sólo sufrió una contusión, que tardó en curar diez días.

A juicio del fiscal y de la defensa del procesado, el hecho es constitutivo de un delito complejo de atentado y lesiones menos graves; pero estimando el primero que en la comisión del delito no había concurrido circunstancia alguna de responsabilidad, solicitó para el procesado la pena de seis años, ocho meses y un día de prisión mayor y 250 pesetas de multa, mientras que el segundo solicitó la absolución de su defendido por entender que Angel Rozas Martínez está loco.

El juicio quedó pendiente de resolución.

Sección Religiosa

Santos de hoy, 7 de marzo.—Santos Elpidio, Saturnino y Secundino mrs., Gaudioso y Teófilo obs., Tomás de Aquino dr. (patrón de todas las Escuelas Católicas) y en particular de los teólogos y también de los liberos) y Stas. Felicidad ó Felicitas y Perpetua mrs.—(Temporales).

Clinica de operaciones

Enfermedades especiales de la mujer. Doctores Múgica y Ramírez, San Blas, 28. 2.º.—Horas de consulta de 12 á 1 y 2 á 5.

Registro Civil

Inscripciones verificadas ayer: Nacimientos: Angela Burillo Echavarría y Casimiro Andrés Fernández.

Funciones: Isidro Roldán Alonso, de Logroño, de ocho años.

Matrimonios: Norberto Sáenz Balmaseda, de Galicia, viudo, de 37 años, con María Cruz Castellanos Nalda, de Nalda, viuda, de 34 años; Serafín Pérez Marrodrón, de Munilla, soltero, de 26 años, con Julia Jiménez Martínez, de Logroño, soltera, de 27 años.

AVISOS Y NOTICIAS

Los heridos á consecuencia de la riña de Varea que ayer reseñábamos continuaban ayer mejorando de las lesiones que en aquel acto se causaron.

Lo mejor para la vista, Agua Colonia Orive.

OCULISTA.—Consulta de 11 á 1 y de 3 á 6 á cargo del médico oculista D. Ramón Castroviejo.—Bretón de los Herreros, 18, entresuelo.

GURREA, cirujano dentista, consulta permanente, Sagasta 6, 1.º.

Ayer tarde dió á luz con toda felicidad un hermoso niño la esposa del factor de gran velocidad de la estación de Miranda de Ebro don Aureo Guerrero. Le enviamos nuestra enhorabuena.

Importante para las señoras

En el acreditado establecimiento de Tejidos «La Gran Ciudad de Londres», se acaban de recibir inmensos surtidos en artículos propios para Semana Santa, que se realizarán á precios sumamente económicos, como verán por algunos que á continuación detallamos.

Armures lana negra de 6, 8, 10 y 12 pesetas corte hasta lo más rico que se fabrica en lanas para vestido.

Grandes fantasías en sedas negras brochadas desde 250 pesetas vara.

Tules negros lisos desde 085 pesetas vara y con motas terciopelo desde 150 pesetas vara.

Mantillas Almagro y Chantilly de 290 pesetas en adelante.

Gran surtido en mantillas blanca de 450 á 200 pesetas.

Recomendamos no dejen de visitar esta gran Casa, donde encontrarán con seguridad grandes ventajas en los precios.

Gran Casino.—Esta noche, concierto, de 10 á 12, por la estudiantina del Conservatorio de Madrid.—La Junta invita á los socios y á sus familias.

La Compañía de Maderas

Sierra 4, Bilbao

Se nos han acercado algunos carreteros para llamarnos la atención del estado en que se encuentra la calle de las Delicias en toda su extensión y especialmente cerca de la carretera de Lardero.

Es peligroso que por allí pasen carros sin que queden atascados: los coches de ambos Cameros han podido sortear el inconveniente cambiando de ruta y marchando por el Muro de la Mata en vez de ir por el de las Delicias, pero los carros no pueden separarse de él por ser camino de ronda, ni pasar por estar estropeadísimo; y no hay otra solución que arreglarlo lo antes que sea posible.

En el despacho de carnes de Ezequiel Toledo, Carnicerías, 13, se vende carne de cebón de primera sin hueso á 2 pesetas kilo, y con hueso á 1'60, y de segunda con hueso á 1'20, y ternera á 1'50 y sin hueso á 3 pesetas.

A. MURO.—Fotógrafo

Muro de La Mata núm. 1.—LOGROÑO

En el mercado que ayer se celebró en Logroño se pagó el trigo á 47 y 48 reales los 44 kilogramos; la cebada, á 28 y 29 fanegas; la avena, á 21 y los caparroses á 88.

En los principales mercados de Castilla rigieron el lunes los siguientes precios: Valladolid, fanega de trigo de 94 libras, 46'50 reales; Rioseco, 45 reales; Peñafiel, 46; Medina del Campo, 45'50; Arévalo, 46'50; Nava del Rey, 45; y Salamanca, 45.

Vino superior á 4'75 pesetas cántara. Servicio á domicilio. Zapata, Muro de la Penitencia, número 3.

En los bufetes de todos los abogados que tengan asuntos criminales es indispensable el «Vocabulario de Antropología», que se vende en la Librería de LA RIOJA.

Trubión es de utilidad para los médicos forenses que no hayan cursado recientemente la asignatura de Antropología criminal.

Monte de Piedad

SUBASTA

En este establecimiento tendrá lugar el día once del actual, á las diez de la mañana, de todos los efectos que no hayan sido desempeñados ó renovados de los vencidos en fin de diciembre próximo pasado.—Los objetos pueden verse tres días antes, á las horas de oficina.

El tiempo, que había sido el lunes espléndido y templado, refrescó ayer bastante, especialmente por la mañana, á consecuencia del viento bochornoso que reinó.

González Sagasta 23 Cirujano-dentista Logroño

Detalle Maguregui.—Signe la liquidación de artículos de invierno. Gramofonos de 35, 80, 150, y 300 pesetas, Discos de Finedo, Santiago, la Arana, Sarasate y celebridades en ópera.

Para Semana Santa

Armures y alpacas negras para vestidos. Mantillas toalla, desde 3'50 pesetas en adelante. Comercio de Tomás Martínez y Compañía.

Cumpliendo el acuerdo del Ayuntamiento, el alcalde señor Higuera ha enviado un atento B. L. M. al concejal don Basilio Gurrea, invitándole á que concurra á las sesiones y demás actos del Ayuntamiento.

Se alquila habitación bien amueblada para señora, caballero solo ó sacerdote, con asistencia ó sin ella.—Informes, Mercado, 135.

En el despacho de carnes de Ignacio Anguiano, Colegio, 14, se vende carne de cebón de primera, sin hueso, á 2 pesetas kilos y con hueso á 1'60.

Quintín Bello, Arquitecto

Calle del Marqués de Vallejo, 17, 2.º

Con motivo del viaje de los reyes de Portugal á Madrid, es casi seguro que la Compañía del Norte establezca trenes baratos á la Corte para el domingo próximo.

Antes de comprar artículos negros para vestidos de señoras y niños en Semana Santa, ver precios y los grandiosos surtidos que presentan en el comercio de Demetrio Díaz.

NOTA.—Selecto surtido en tules, mantillas de encaje, Chantilly, Almagro y Lyon, á precios baratísimos.

Cirujano Logroñés.—Gallina trufada, jamón en dulce, cabeza de jabalí, á 10 posetas kilo.

Vigilias. Conservas de pescados de todas clases de las fábricas más acreditadas españolas y extranjeras, á precios sin competencia.

Pabellón Plaza de Abastos

En la Asamblea general celebrada ayer por la Cámara de Comercio, fueron elegidos el señor López Dóriga y don Pablo Ruiz de Velasco, para que en representación de la misma formen parte de la Comisión creada por el Gobierno para estudiar y determinar las comunicaciones marítimas que convenga al Estado fomentar.

Dolores de cabeza.—Desaparecen en pocos minutos por violentos que sean, con la Befalina Roselló. Frasco 10 reales. Depósito en Logroño, vinda é hijos de P. Gómez.—Venta en todas las farmacias.

Anemia. Tónico reconstituyente. Nutritivo. Sin rival en el desarrollo de las jóvenes. Eficaz en los desarreglos periódicos. Hemoglobina líquida Dr. Graú.

«Navegazione Generale Italiana». Países América. Pernas, Logroño. 2

Ángeles García

Modista.—Calle del Mercado, núm. 7

Confeción con arreglo á los últimos figurines

Han ascendido: al empleo de teniente coronel el comandante don Amalio Reguero, y á capitán el primer teniente don Bonifacio Martínez de Batos, ambos del arma de caballería y muy apreciados en Logroño.

También ha ascendido á primer teniente el que lo era segundo don José Brieva, nuestro paisano.

Los niños igual que los ancianos pueden usar sin peligro las Pastillas Morelló, por no contener ningún calmante narcótico.

Piano.—Se vende uno, calle Mayor, 131, preñería de Abdón Ibarraza.

Bacalao Escocia superior, Islandia, Noruega, Zarbo y Lubina, Conservas de Langostas, Langostinos, Angulas, Calamares, Bonito, Merluza, Besugo, Thon Marín, y Rabigot y Sardinias. Marcas superiores.

ULTRAMARINOS VDA. DE H. ARZA

El señor gobernador civil ha impuesto una multa de 25 pesetas por blasfemar á Marcial Sáez.

Tierras.—Se desean tomar en renta de 15 á 20 fanegas, próximo á la capital. Informes Dreguería Moderna, S. Blas, 7.

Elegantes y confortables pisos 2.º y 3.º, recién construidos, se alquilan, con agua abundante y cuarto de baño. Estación, número 3.

Mesa de billar.—Se vende una completa, muy barata. Calle del Mercado, número 2, puede verse.

«Nos dicen de Corera que el sábado jugaron un partido de pelota el aficionado de aquel pueblo Pablo Arnedo, y «Borjas», de Murrillo, con la izquierda, ganando el de Corera.

Al día siguiente jugaron en Corera contra Pablo, los pelotaris «Brazo-fuerte» y «Borjas», siendo el partido reñidísimo, pues concertado á 30 tantos se prolongó hasta 37. Al fin lo ganaron los de Murrillo.

Estos partidos despertaron gran interés y llevaron mucha gente á los frontones.

En la plaza de San Blas, en el puesto de la Valeriana, se vende carne de cebón de primera, á 1'60 pesetas kilo con hueso, y á 2 pesetas kilo sin hueso.

Ayer ingresó en el hospital el niño Luis Pérez Blanco, á quien mordió un perro hidrófobo en Castañares el día 3 del actual.

El niño será sometido al tratamiento del doctor Ferrán y la cabeza del perro, enviada al Instituto de suoterapia de Alfonso XIII.

Se ofrecen habitaciones convenientemente amuebladas en calle céntrica y segundo piso, con asistencia ó sin ella. Darán razón en la Librería de LA RIOJA.

Ayer cesó del cargo de practicante del Hospital provincial Sr. José García el cual sigue prestando sus servicios á su numerosa clientela, Mercado (Portales) 78, 3.º

Los mejores calzados los encontraréis en la Zapatería de Zaldivar.

RUIZ, Cirujano-dentista Colegio, 16, principal.—Logroño.

Telegramas

Los reyes en San Sebastián

6-5 t.

Los infantes

A las diez y cinco minutos de la mañana han llegado á ésta los infantes don Fernando de Baviera y doña María Teresa de Borbón.

Esperábanlos en la estación la reina, la duquesa de San Carlos, el gobernador señor barón de la Torre, y numeroso público, en el que sobresalía buen número de señoras de la aristocracia donostiarra.

Después de saludar á las autoridades, han montado en carruajes de la real casa, dirigiéndose á Miramar.

El rey

A las nueve de la mañana ha salido don Alfonso del hotel. Du Palais, dirigiéndose en un Panhar de 35 caballos á Miramar, acompañado del marqués de Viana.

De paseo

A las once y media han salido del palacio de Miramar, el rey, la princesa Eva (en escocés Ena), y la princesa Beatriz.

Han salido de Palacio por la puerta

de respeto, donde aguardaban su salida gran número de curiosos.

Don Alfonso vestía traje de capitán general de caballería.

Su futura hija elegantísima, á la par que muy sencilla, vistiendo hermoso traje gris, velo blanco y sombrero gris también.

Llevaba una sombrilla negra. La princesa Beatriz vestía un severo traje negro con sombrero negro también y llevaba sombrilla blanca.

Después de salir de Palacio los futuros se han adelantado, verificando el paseo solos, pues la princesa Beatriz guardaba una distancia de 60 pasos.

El paseo lo han efectuado por la falda del monte Iguelido, durando tres cuartos de hora escasos.

La gente, que en gran número esperaba su salida, cuando los futuros esposos pasaban por delante prorrumplía en frases como éstas: «es muy guapa», «muy buen tipo», «muy elegante», «es hermosa», y otras por el estilo.

Esto lo oía el rey, que demostraba satisfacción y reía, mientras ella, sonrojada, bajaba la cabeza.

Las muestras de admiración se han repetido durante todo el paseo, por lo que don Alfonso, á su regreso, entraba en Miramar con aire de triunfo y reflejando en su semblante una gran satisfacción.

Después se han reunido todos en Miramar y no han salido hasta la tarde.

Por la tarde

A las tres de la tarde han salido en un Renault propiedad de la reina, el rey, la princesa Eva y la princesa Beatriz su madre.

A la derecha sentábase la novia, princesa Eva, á su izquierda don Alfonso y enfrente la princesa Beatriz.

Han salido por la carretera de Zarauz en cuyo pueblo se les tenía preparada la merienda.

Hasta las cinco y media de la tarde no han regresado.

Poco después de salir de Palacio la anterior comitiva ha salido en un Panhard de 35 caballos propiedad del rey, el arzobispo inglés de Nottingham acompañado del marqués de Viana.

Ambos señores han recorrido varias calles de la población y después han tomado la carretera de Fajás.

La reina madre

A las tres y media de la tarde ha salido del real palacio en automóvil ocupado por la reina doña Cristina, su hija la infanta Teresa y el esposo de ésta infante don Fernando.

El automóvil ha tomado la misma dirección que el que conduce á don Alfonso y su prometida, por lo que se creía que estaban todos citados en Zarauz, para merendar, pero no ha sido así pues la reina y las infantas han regresado á las cuatro y media á Palacio.

Los obispos

El arzobispo inglés de Nottingham ha celebrado esta mañana en la capilla de los jesuitas á las siete y media.

A las nueve se ha dirigido á Palacio donde ha estado poco tiempo, volviendo después á su residencia.

Esta tarde á las cinco ha salido de paseo á pie acompañado del marqués de Villalobar y del conde de Aybar.

El bautismo

Mañana se verificará la solemne ceremonia de bautizar á la princesa Eva, siendo madrina la reina Cristina.



OFICINAS Y DESPACHO PRINCIPAL
Uribarte, letra A.
Dirección telegráfica y telefónica
Barandiarán. — BILBAO

BARANDIARAN Y COMPAÑIA

Grandes almacenes de drogas, productos químicos, farmacéuticos, especialidades, accesorios, aguas minerales, productos puros en envases de origen de las marcas más acreditadas, Merk, Poulenc, Adrian, & C.

SUCURSALES EN BILBAO:
Artecalles, 35
Estación (Esquina a Bailén)
Gran vía, número 18

BALSAMO

NEURALGINE

GRAN REMEDIO
Cura como por encanto

Reumatismo, neuralgia, gota, contusiones, sabañones, etc.
37 años de éxito en Inglaterra y Estado Unidos

La Neuralgine cura los dolores reumáticos, con una sola fricción en el punto afectado para su pronta y curación radical.

La Neuralgine es la medicina favorita de los médicos para curar los dolores neurálgicos.

La Neuralgine cura las jaquecas que atormentan a las señoras y no les permiten atender a sus deberes.

Ninguna preparación en la tierra iguala a la Neuralgine como remedio externo, seguro, sencillo y eficaz.

Su baratura la pone al alcance de todos, y cualquiera que sufra algún dolor puede inmediatamente traer una prueba poco costosa y positiva de sus virtudes.

Depositarios: Vda. e hijos de P. Gómez (Droguería). De venta en las principales farmacias y droguerías.

VA POR CORREO

VALLS HERMANOS

INGENIEROS CONSTRUCTORES

Talleres de fundición y construcción (fundados en 1857)

Campo Sagrado, 19 (Ensayete) Rta. a de San Pablo, Barcelona

Premiados con 25 medallas de oro, plata y grandes diplomas de honor y dos de progreso, por sus especialidades

Director Gerente, don Agustín Valls Verdí (ingeniero)

Maquinaria e instalaciones completas, según los últimos adelantos, para fábricas y molinos de aceite, para pequeñas y grandes cosechas. — Fábricas de fideos y pastas para sopa, movidas por caballería o motor. — Fábricas de chocolate, en pequeña y grande escala, movidas a brazo, por caballería o motor. — Fábricas de harina y sus anejos de molinería. — Prensas para vinos, bombas, norias, malacate, etc. Guillotinas. Máquinas de vapor, motores de gas. Turbinas. Especialidades en Prensas hidráulicas de todas clases para todas las aplicaciones como en los de sistemas privilegiados. La casa ha verificado y sigue montando de continuo instalaciones en toda España, América y Extrajero. Numerosas referencias. — Dirección para telegramas: «Valls», Campo Sagrado, 19, Barcelona. Teléfono número 595.

Panel para envolver a 350 pesetas arroba, y a 2 pesetas la media idem, en la Administración de este periódico.

VIDES AMERICANAS

Se venden 50.000 estaquillas Berlandieri, 20.000 barbados Mouviédre, 10.000 barbados Aramón número 1, 10.000 barbados Aramón, número 9, 5.000 injertos garnacha en Berlandieri. Dirigirse en Zaragoza, a José Zúñiga, calle San Lázaro, 236, 2.º, triplicado, frente a la estación del Norte.

II SEÑORAS!!
II Maravilloso invento!!
II Depilación verdad!!
se obtiene usando el
DEPILATORIO DE LOS ANGELES
Unico preparado infalible para la destrucción radical de la raíz del vello o pelo sin irritar ni perjudicar lo más mínimo el cutis.
La señora que tiene pelo o vello es porque quiere, pues mediante contrato
Nada se paga si pasado un año vuelve a renacer!
¿ PUEDE DARSE MAYOR GARANTIA ?
Consulta por el inventor D. Heliodoro Lillo Rambla de Canaletas, 13.- Barcelona
DE 3 A 6 Y DIAS FESTIVOS DE 10 A 1
También se dan consultas a provincias por escrito, mandando un sello para la contestación.
De venta en todas las buenas PERFUMERIAS, DROGUERIAS y FARMACIAS

HAMBURG AMERICA
LINIE
Vapores correos
a Cuba y México
El vapor Albigia saldrá de Bilbao el 31 de marzo próximo, admitiendo carga y pasajeros para Habana, Veracruz y Tampico.
Precios.—Habana..... Pesetas..... 195
Veracruz..... 21250
Estos vapores, dotados de toda clase de adelantos modernos, son los únicos que salen de Bilbao para los indicados puertos y garantizan un servicio fijo y directo sin escalas en ningún puerto intermedio. Los pasajeros de tercera obtienen un trato esmerado y excelente, como a la española y son servidos por camareros y camareras españolas. Los cocineros son embarcados en Bilbao y condimentan al estilo de España, lo cual constituye una ventaja para el pasajero, que no cambia de alimentación. Se sirven tres comidas al día. Los salones dormitorios son ventilados y espaciosos y llevan instalaciones de luz eléctrica y baños para mayor comodidad del pasajero.
Para informes, dirigirse a los únicos agentes para carga y pasajeros, Edmundo Couto y Compañía, Bailén, 3, BILBAO.
ó al Sub-agente en Logroño, D. Ubaldo González Díaz, Bretón de los Herreros
NOTA. Es indispensable que los pasajeros se presenten en la Agencia de los señores Edmundo Couto y Compañía, Bailén, número 3, Bilbao, para legalizar el embarque, con tres días de anticipación.

COMPANIA HAMBURGUESA
SUDAMERICANA
VAPORES CORREOS
a Montevideo y Buenos Aires
El vapor Santa Fé saldrá de Bilbao el 14 de marzo, admitiendo carga y pasajeros para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe.
Estos vapores, dotados de toda clase de adelantos modernos, son los únicos que salen de Bilbao para los indicados puertos y garantizan un servicio fijo y directo sin escalas en ningún puerto intermedio. Los pasajeros de tercera obtienen un trato esmerado y excelente, como a la española y son servidos por camareros y camareras españolas. Los cocineros son embarcados en Bilbao y condimentan al estilo de España, lo cual constituye una ventaja para el pasajero, que no cambia de alimentación. Se sirven tres comidas al día. Los salones dormitorios son ventilados y espaciosos y llevan instalaciones de luz eléctrica y baños para mayor comodidad del pasajero.
Para informes, dirigirse a los únicos agentes para carga y pasajeros, Edmundo Couto y Compañía, Bailén, 3, BILBAO.
ó al Sub-agente en Logroño, D. Ubaldo González Díaz, Bretón de los Herreros
NOTA. Es indispensable que los pasajeros se presenten en la Agencia de los señores Edmundo Couto y Compañía, Bailén, número 3, Bilbao, para legalizar el embarque, con tres días de anticipación.

SERVICIO
de VAPORES
Para todos los puertos de América
Para Montevideo y Buenos Aires, los días 13 y 23 de cada mes. Precio, 150 francos.
Dos salidas mensuales para Chile, a precios reducidos.
Para más detalles, dirigirse al único agente en las provincias de Logroño, Burgos y Soria
Don Rufino Gallo
Cours de Toulouse, 113 bis, Burdeos (Francia)

SANATORIO QUIRURGICO DEL DOCTOR MADRAZO
SANTANDER
Por satisfacer todas las exigencias que la moderna cirugía reclama, hallase este centro colocado a la cabeza de los demás de su índole. En él se tratan todo género de afecciones para cuya curación se haga necesaria la práctica de alguna operación; y para que de los beneficios de este establecimiento puedan disfrutar las diferentes clases sociales, se han dividido las estancias en tres clases, bajo los precios siguientes: PRIMERA, 20 PESETAS; SEGUNDA, 10 PESETAS; TERCERA, 5 PTS. diarias, independientemente de la operación. Su numerosa estadística (2600 operaciones) garantiza los resultados cada día más brillantes que en él se obtienen.
NOTAS.—En las dos primeras clases puede el enfermo ir acompañado de un individuo de su familia ó por algún sirviente. Las consultas se dirigen al Director, que las contestará inmediatamente, sin exigir honorarios por ellas ni por cuantos antecedentes se pidan.

Nuevas Máquinas Tricotosas
para componer y fabricar medias y calcetines sin costura y todos los demás artículos de punto, propia para familias obreras, asilos, talleres y fábricas, Sencillos Prácticos y Productivos. Se remiten con un libro para las instrucciones. Pedir Catálogos a la casa «Agustín» de Gerona, 120, Barcelona, fundada en 1888.—Representante en Logroño Luis R. de Arellano, calle Vara de Rey, letra X, fabricante de género de punto, quien facilitará la enseñanza práctica, venta de máquinas al contado y a plazos, de algodones de todas clases, agujas y reparación de las máquinas.
Se dará labor a todos los que compren nuestras MAQUINAS
AURORA
Comp.ª anónima de seguros a prima fija establecida en Bilbao en 1900
Capital 20.000.000 de pesetas
Esta Compañía aplica las primas y condiciones más ventajosas que ninguna otra de su clase.—Siniestros pagados en los cinco años de existencia.
10.000.000 de pesetas liquidados todos amistosamente.
Agentes en todos los partidos judiciales.—Subdirector para las provincias de Logroño y Soria, D. Benito Herráiz, Marqués de San Nicolás, 93, Logroño, quien contesta a todas las consultas.

Venta de maderas del país
Cabríos hasta 30 pies, a 8 céntimos pie, y en adelante, a 9 céntimos, con 3 pulgadas en punta; y fuerte con 4 pulgadas en punta hasta 20 pies a 11 céntimos; en adelante, a 12 céntimos.
Por wagón completo, se rebaja un céntimo en cada pie.
Propietario, Melitón Peciña
San Millán de Valdegovía

Las PILDORAS
Purgativas y Depurativas
del Doctor
DEHAUT
al comer
Las PILDORAS
Purgativas y Depurativas
del Doctor
DEHAUT
al comer
Las PILDORAS
Purgativas y Depurativas
del Doctor
DEHAUT
al comer

EN LA MUY AGREDITADA Y ANTIGUA
RELOJERIA DE ANGEL BARRUSO
Mercado, 35, Logroño
Encontrará el público un gran surtido de relojes de bolsillo y pared de los fabricantes más afamados, y un buen taller para toda clase de reparaciones.
Veintiseis años de práctica, habiendo desempeñado los primeros puestos en varias de las principales de España son una gran garantía para el público.
Esta casa ofrece y cumple, como así lo tiene demostrado siempre un año de GARANTIA VERDAD tanto en los trabajos que se le confíen como en los relojes nuevos
Se colocan y arreglan Relojes de torre

Agua de Riva los Baños
Unicas para el estómago, vejiga, riñones, hígado y diabetes. La mejor agua para beber, tanto en caliente como en frío.
Venta: farmacias y droguerías

Francisco Casellas
Casa fundada en 1876. Premiada con nueve medallas de oro, plata, etc.
Despacho: Balsas San Pedro, 1 1.º BARCELONA
Vides Americanas
Grandes existencias de barbados superiores de Aramón x Rupestris Ganzín número 1. Riparia x Rupestris 3.509. Riparia x Rupestris 101 y 14.
Autenticidad garantida.—Precios reducidos
Rafia superior para atar injertos a 105 pts. 100 Kg.
Material completo de la Viticultura Moderna
Catálogos ilustrados gratis

Venta de Injertos
Hay unos 500 de Moscatel y tempranillo de 1.ª clase, más parte de Moscatel injertados con el pie de Murviédre, número 1202, y Aramón por Rupestris Ganzín número 1.
Para informes, dirigirse a D. Sandalio Los Arcos, calle, Santo Domingo, número 19, tienda.—Pamplona (Navarra).

MALA REAL INGLESA
LINEA a CUBA
El 2 de Marzo saldrá de Bilbao para la Habana y "Severn" 66
Los próximos salidas tendrán lugar los días 6 de Abril, 11 de Mayo, 15 de Junio, 20 de Julio y 24 de Agosto.
Los magníficos trasatlánticos de moderna construcción y dotados de todos los adelantos que sirven esta línea, llevan cocineros y camareros españoles para el mejor servicio de los pasajeros, quienes encontrarán en ellos además de todas las comodidades apetecibles el espléndido trato que tan justa fama ha dado a esta poderosa y antigua Compañía.
Para más informes dirigirse al único agente en Bilbao don Carlos de Maruri, Barroeta Aldamar, número 2.
NOTA. Los pasajeros deberán presentarse en la Agencia de don Carlos de Maruri con tres días de anticipación a la salida del buque, para legalizar su embarque y a fin de evitar abusos se les ruega no se fien de personas que se les acerquen a su llegada a las estaciones, si no presentan nombramiento de sub-agente expedido por esta Agencia.

Escofina-Losada
Nuevo privilegio exclusivo por 20 años
Cuellos, ojos de gallo, uñas gordas
Todo desaparece en el acto con la finísima rebarba de la Escofina-Losada Sin dolor ni daño alguno
0'25, 0'50, 1, y 1'50 pesetas
Su inventor premia con 1.000 pesetas ante un Jurado a quien le presente algo tan eficaz, inofensivo y económico.—Las 20 pesetas tienen la raspa más fina para los callos muy doloridos. Con éstas se regala el Ablandador-Losada. Las anchas de 6 reales son especiales para las plantas de los pies.—Hay quien cree que al ser extirpado un callo no vuelve a reproducirse, lo cual es un error, pues del mismo modo que se formó cuando no existía, puede formarse de nuevo después de haber sido extirpado; por lo que conviene estar siempre provisto de alguna Escofina. Es falsificada si no tiene estampado Escofina-Losada.
Se halla sólo en la Librería de LA RIOJA.

ICILMA
LA CREMA ICILMA, cuyas maravillosas propiedades naturales dan un éxito incomparable para la tez y el cutis, es un remedio sin rival contra las grietas y los sabañones.
Las personas que sufren del frío deben emplear exclusivamente el Jabón Icilma. En todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.
Por Mayor: J. URIACH y Cia. Barcelona.

POLLETIN DE LA RIOJA (22)
LAS MÁSCARAS ROJAS
20VI
POR
PONSON DU TERRAIL
«¿Cómo ciudadano! exclamó—¿tu que eres uno de los hombres a quienes la República dispensa su confianza, tú el amigo y defensor del pueblo, das el mal ejemplo de cómo se pierden las trufadas?»
—¡Imbecil!—contestó el hombre del carrich—yo no como esa perdiz se la comerá un aristócrata.
El patriota, confundido ante esta respuesta, se quitó la gorra y saludó.
El joven y su anfitrión cambiaron una mirada, una sonrisa, y el patriota vació su vaso de aguardiente. Los otros dos hombres continuaron en voz baja su conversación.
Resumiendo su relato, el hombre del carrich prosiguió:
«Aquella joven era hermosa; tenía en la mirada, en el gesto, en la postura de la cabeza, algo de alto y de osado que seducía. Gobernaba su caballo, un magnífico caballo lemosín, con una gracia perfecta y una consumada habilidad.
«Pasó junto a mí al galope, encorvada sobre el negro cuello de su montura.

«Tuvo tiempo para examinarme de pies a cabeza y contestar a mi saludo con una sonrisa. Habíala visto por espacio de algunos segundos apenas, pero nuestras miradas se habían encontrado y quedé en mi alma algo parecido a un deslumbramiento...
«Volví pensativo a casa de mi tía.
«Al día siguiente dirigí mi paso hacia el punto donde la había encontrado, obedeciendo a una atracción que no podía dominar; pero aquel día divagué inútilmente una buena parte del día a través de los arbores y de los claros, y por debajo de las grandes arboledas, sin encontrar a la bella amazona.
«Regresé triste, malhumorado y sumido en una vega melancólica.
«Al día siguiente, vuelta a la misma excursión, sin ser más afortunado. Durante tres días vagué a caballo por todos los alrededores, y sobre todo por las cercanías de aquel pequeño castillo de rojos torreones que se ocultaba bajo una bóveda de verdura.
«A nadie había preguntado, pero algo me decía que allí era donde moraba la bella desconocida.
«Al fin, un día, oí el precipitado galope de un caballo. Hallábame en una hondonada, en una rápida pendiente que descendía hacia el río.
«La amazona se me apareció en lo alto de aquella pendiente.

«Mi primer movimiento, mi primer grito fué de alegría, pero casi enseguida se apoderó de mí el terror. Por la rápida carrera del caballo comprendí que iba desbocado y calculé que si la que lo montaba no conseguía detenerle antes de diez minutos, ella y él se precipitarían en el río.
«Atravesarme en el camino, esperar al caballo en su paso, adelantar los brazos, coger en ellos a la joven y arrancar la de su silla, mientras el caballo, aligerado de su peso redoblada su velocidad y corría al abismo con la cabeza baja, fué para mí cosa de tres minutos que tuvieron la duración de un siglo de angustias.
«La joven lanzó un grito y cerró los ojos. Yo creí que iba a desmayarse; pero cuando la hebe dejado suavemente en el suelo; recobré ella toda su presencia de ánimo, me reconoció, ruborizose ligeramente y me dijo:
«—¡ah, caballero! ¿me habéis salvado!
«—Así lo creo, señorita—contesté—y bendigo al cielo por haberme colocado en vuestro camino.
«—Vulcano se ha desbocado—me dijo ella: ¡pobre Vulcano! Es la primera vez que le sucede eso.
«—¿También yo había puesto pie a tierra y contemplaba a aquella deslumbradora criatura a quien acababa de salvar la

vida. Ella notó mi admiración y pareció conmoverse, aun cuando a la palidez de sus facciones hubiese sucedido un vivo color encarnado.
«—Temí que me abandonase, como nos abandonan las visiones, y me apresuré a decirle:
«—Tened la bondad de aceptar mi caballo, señorita; es un modesto jaco que no se desbocará, pero que os llevará bastante deprisa a vuestra casa.
«—Pero caballero,—me dijo ella siempre ruborosa,—vos no podéis volveros a pie, porque de aquí a Valette hay mucho trecho.
«—Este nombre era el de la casa donde habitaba mi tía: esto me dió a comprender que ella sabía quién era yo.
«—No, señorita,—la contesté.—no hay mucho trecho: además yo soy un excelente andarín.
«—Sacudió ella la cabeza y replicó:
«—No, no lo consento. Hay un medio mucho más sencillo, nos hallamos a un cuarto de legua del castillo de mi padre: ¿queréis tener la amabilidad de acompañarme?
«—Ya podéis figuraros si me apresuraba a aceptar. Ella consentió en montar en mi caballo y en dejarme caminar a su lado.
«Durante el trayecto, sostuvo conmigo una delicada conversación. Empezó por referirme cómo Vulcano se había des-

bocado al oír resonar en una arboleda inmediata, el disparo de un cazador furtivo. Después me habló de su padre y de sus hermanos, guardias de corps los tres, de su hermana mayor, casada con un hidalguelo de las cercanías... qué se yo.
«Al cabo de media hora de andar, llegamos al castillo. Un hombre de unos sesenta años hallábase a la puerta sentado en un banco.
«—Es mi padre,—me dijo.
«El viejo gentilhombre se levantó algo sorprendido, al ver a su hija montada en mi caballo y en mi compañía, y nos salió al encuentro.
«La joven le contó sencillamente lo que había sucedido, y el anciano me cedió ambas manos y me dió las gracias con igual sencillez, añadiendo:
«—Conozco a vuestra señora tía; caballero; es recina mía, y no creo que se enfada si os retengo a almorzar.
«Los dos hermanos de mi bella amazona volvían de caza, con el fusil al hombro y un zurrón a la espalda, y se unieron a su padre para decidirme a que me quedase.
«El hombre del carrich grizó un suspiro, y prosiguió, después de una pausa:
«—Durante dos meses fué recibido en aquella familia, con cordialidad, sin énfasis, sin orgullo, a pesar de la distan-

cia que las preocupaciones de entonces establecían entre la nobleza y los hombres del tercer estado.
«Desde entonces al ver caer las cabezas de aquellos grandes señores corrompidos, gastados por toda clase de locuras, familiarizados con todas las intrigas de la corte, he pensado con frecuencia en aquella nobleza de provincia, generalmente pobre, profundamente honrada, buena para sus vasallos, hospitalaria para el viajero, raza fuerte y sencilla, que sólo era altiva en los días de peligro, y que iba a pagar con su sangre los crímenes de esa otra nobleza, tan profundamente gangrenada que se agrupaba junto al trono, y que ha acabado por derribarlo.
«El joven de los cabellos negros, oportuno atento hasta entonces, sorprendió una lágrima en los ojos del narrador.
«Aquel ancho pecho se levantaba, aguililla vasta frente se había obscurecido una profunda melancolía habíase extendido por todo su rostro.
«Interrumpióle, pues, con esas palabras:
«—Acaso el padre y los hermanos de esa joven habían muerto?
«—Los tres.
«—¿En el patíbulo?
«—No. El padre fué muerto en Versalles con su hijo mayor. El segundo cayó en las filas del ejército de Condé: la primera bala republicana fué para él.